
„Д ля природы человек страшнее радиации"
«Вестник Чернобыли» неодно

кратно рассказывал о животном 
мире зоны отчуждения ЧАЭС. В 
этот раз корреспондент газеты 
встретился с человеком, который 
как никто другой знает фауну 
30-километровой зоны, заведую
щим отделом мониторинга и ох
раны животного мира Института 
зоологии Академии наук Украи
ны В. ГАЙЧЕНКО.

— Виталий Андреевич, как долго 
вы проводите исследования в зоне 
отчуждения?

— Наш отдел был создан после 
Чернобыльской аварии специально 
для изучения воздействия загряз
нения окружающей среды на диких 
животных, обитающих в зоне. Зани
маемся этим с июля 1986 года. Сна
чала организовывались выезды не
больших групп специалистов. А по
стоянный, контроль за состоянием 
животных мы организовали с 1987 
года и занимаемся этим до сих пор. 
Процесс это длительный, природа ре
агирует на изменения крайне мед
ленно и нужно много времени, чтобы 
определить — есть какие-то эффек
ты или их нет.

— Организация работы группы
отличается чем-то особенным?

— Она у нас построена, как и у 
всех экологов, посезонно. Мы прово
дим обследования, выставляем необ
ходимые ловушки, проверяем состо
яние различных популяций живот
ных, птиц, например. Работа не сто

лько сложная, сколько кропотливая, 
требующая постоянного внимания 
исследователя и, главное, научной 
честности.

— Что вы имеете в виду?
— Чтобы желаемое не выдавали 

за действительное. Сотрудник, кото
рого очень трудно проверить, дол
жен давать те данные, которые он 
действительно получил, а не те, ко
торые хотел бы получить, и в пол
ном объеме, не опуская неудобные 
для себя сведения,

— Недавно прочитал об одном фе
номенальном случае. В Китае, во 
время медицинского обследования 
врачи обнаружили, что у сорокалет
него ученого Ли Пэло все органы на
ходятся не на своем месте: сердце в 
голове, мозг в брюшной полости, а 
почки там, где должен быть желу
док. Что это, шутка природы или она 
так экспериментирует с человеком, 
пытаясь найти более удачную конст
рукцию? Интересно, а мы, работаю
щие в зоне отчуждения, уже чем-то 
отличаемся от других людей? Или 
животные, постоянно обитающие в 
зоне? Вы не замечали отклонений? 
Ну, скажем, у хищников?

— Хищных животных в зоне край
не мало, мы их только учитываем и 
не решаемся отстреливать, чтобы 
взять пробы внутренних органов на 
анализ. Весной этого года в зоне бы
ло всего шесть выводков волков — 
30 —- 35 особей.

— Это, наверное, немного для та
кой территории. Но, возможно, их 
заменяют волкоcобак, о которых со
общалось в прессе?

— Здесь такой гибрид маловеро
ятен, слишком мало волков. Скорее 
всего, я и сам видел, речь идет об 
одичавших собаках. Мы их встре
чаем в западном секторе 30-киломе- 
тровой зоны, в районе Бураковки, 
Н. Красницы, Ильинцов. Они не бо
ятся человека, но большой опаснос
ти, на мой взгляд не представляют, 
хотя и бывают агрессивными.

Раз уж заговорили об опаснос
тях, то можно вспомнить о браконье
рах, бомжах, дезертирах, которых 
время от времени выявляет местная 
милиция. Вам их встречать не при
ходилось?

— Мне лично, нет. А вот сотруд
ники группы, которая занимается 
изучением охотничьих и промысло
вых животных, не только встречали, 
но и задерживали браконьеров, на
ходили их стоянки, мастерские по 
выделке шкур. Да вот на днях толь
ко они задержали браконьера, изъя
ли у него оружие и передали его в 
милицию. Это оказался человек, име
ющий уже две судимости. Есть па 
счету этой группы и два дезертира.

Особенно много мест концентри
рования браконьеров на левобережье 
Припяти, в районе Машева, Кривой 
Горы, ближе к Беларуси, т е районы 
меньше освоены и людей там быва
ет немного. По нашим наблюдениям, 
пресс браконьеров на фауну по сра
внению с 1989 — 1900 годами воз
рос в несколько раз. Мы уже не 
встречаем того количества ондатры, 
которое было раньше. Ее браконье
ры просто выбили. Снизилась чис
ленность бобра, который после ухо

да человека из зоны начал интенси
вно размножаться. И до него добра- 
лись браконьеры. Стало совсем мало 
выдры. Мы как-то нашли тропу выдр, 
уставленную браконьерскими петля
ми.

Из зоны вывозят мясо, шкуры. И 
они грязные. В августе нами был до- 
быт кабан, у. которого загрязнение 
составило 120 тысяч беккерелей на 
килограмм мяса, удельная активность 
составила 110 килобеккерелей. Такое 
мясо следует закапывать, но люди 
рискуют его есть и получают допол
нительное облучение.

— Виталий Андреевич, я помню 
публиковались данные о том, что по
сле аварии численность диких живо
тных в зоне значительно увеличи
лась, появились новые, редкие виды. 
Все так и есть?

Люди оставив на корню прак
тически весь урожай 1986 года, со
здали прекраснейшую кормовую ба
зу для диких животных, которые 
остались в брошенных домах. Все это 
привело к так называемой мышиной 
напасти в 30-километровой зоне. К 
осени 1986 года в Чернобыле по де
ревьям лазили крысы, в дома на 
у овень третьего-четвертого этажей 
забирались мыши. Их было неверо
ятное количество, такой численности 
не может вынести ни одна экосисте
ма. К зиме 1987 — 1988 годов 90 
процентов этих животных погибло. К 
весне 1988 года все стало на свои 
места, пришло в равновесие и так 
держится до сих пор.

Много внимания мы уделяем наб
людениям за поведением и размно
жением птиц, прослеживаем, каким 
образом постоянное обитание на за
грязненных территориях во время 
выведения потомства, хроническое 
облучение малыми дозами сказыва-



„Для природы человек страшнее радиации"
ется на птицах, Птицы, по нашему 
убеждению, являются критической 
группой животных, 30-километровой 
зоны. Это связано с тем, что скорлу
па яиц, которые откладывают пти
цы, состоит из кальция, который ле
гко заменяется на стронций. Удель
ная активность скорлупы яиц сизого 
голубя, которую мы собрали, соста
вила 2x10—6 кюри радиостронция па 
килограмм. Это — РАО средней ак
тивности, которые следует захорани
вать. Именно то, что птицы концент
рируют в скорлупе своих яиц радио- 
стронций привело к тому, что суще
ственно снизилось воспроизводство 
чайковых птиц, которое на протяже- 
нии трех последних лет стабильно 
остается на уровне 10 — 15 процен
тов, То есть популяция чайковых 
птиц находится сейчас под угрозой 
если не гибели, то резкого сокраще
ния численности.

Сокращается и численность боль
шой синицы, которая постоянно жи
вет в зоне отчуждения. Из года в 
год заселяемость ею дуплянок, кото
рые мы развесили по зоне, падает, 
вместо нее приходит перелетный вид 
птиц — мухоловка-пестровка.

Произошло перераспределение по 
территории птиц, которые живут во
зле человека: воробьев, голубей, гра
чей, серых ворон. Они сейчас кон
центрируются на городской свалке, 
возле столовых, мусоросборников.

А вот хищных птиц стало больше. 
Мы даже наблюдали беркута. Это 
очень редкая птица.

Вообще, зона стала очень привле
кательным местом для диких живот
ных, в том числе и занесенных в Кра 
сную книгу Украины. Мы здесь 
встречали черного аиста, видели стаю 
из 24 серых журавлей, обнаружили 
красных уток, канюков, больших и 
малых подорликов, болотных и по- 
левых луней, сов. И это несмотря на 
угнетение радиацией. Но даже уме- 
ньшение плодовитости не заставляет 
птиц покидать эти места. Это свиде
тельствует о том, что именно чело
век, его хозяйственная деятельность 
злейшие враги природы, более стра
шные, чем радиация.

— А как чувствуют себя мелкие 
хищники?

— Еще в 1988 году мы отмечали
рост численности лисиц. Норы этого 
сторожкого животного, обычно селя
щегося в труднодоступных местах, 
мы обнаружили даже на бывших се
льхозугодьях. И вот по непонятным 
причинам численность лисицы нача
ла падать. Сначала думали, что это 
происходит из-за заболеваний беше
нством. Но исследования с помощью 
Республиканской санэпидстанции по
казали, что никакого намека на бе
шенство в зоне нет. Поэтому надо 
искать другие причи ны , скорее все
го экологического характера. Это ва
жный вопрос:  почему численность
лисиц, которые получили удобное 
место обитания, после всплеска упа
ла и стабилизировалась па довольно 
низком уровне, не растет, по, к счас
тью, и не падает?

Что же касается куниц, европей
ской норки, горностая, ласки, то мы 
их встречать стали чаще. Сейчас на
ми проводятся интенсивные исследо
вания численности этих животных и

вскоре мы сможем привести досто
верные данные.

А вот заяц не престижное живот
ное для браконьеров, имеет отлич
ные убежища в зарослях на бывших 
сельхозугодиях и кустарниках и чи
сленность его увеличивается. Равно, 
как прослеживается тенденция к 
увеличению численности диких ка
банов, лосей, косуль, благородных 
оленей. По нашему мнению, эколо
гическая емкость угодий 30-кило
метровой зоны, то есть кормовая ба
за, еще далеко не исчерпана. У при
роды есть резерв для того, чтобы 
прокормить гораздо большее коли
чество диких животных, нежели сей
час их обитает в зоне отчуждения. 
Ну, а дикий кабан, по сравнению с 
доаварийным периодом, увеличил 
свою численность в 8 — 10 раз. И 
это не предел, для него есть прекра
сная кормовая база.

— А те данные, которые вы по
лучаете, наблюдая за дикими живот
ными, нельзя ли экстраполировать 
на человека, который живет здесь в 
той же среде?

— Это уже этический вопрос. В 
своих исследованиях мы оперируем 
таким понятием, как воздействие 
ионизирующего облучения на по
пуляцию животных. К человеку та
кой подход не применим. Для по
пуляции животных главное выжить 
любыми способами. Даже если поги
бнет 5J — 60 процентов особей, со
ставляющих популяцию, трагедии не 
будет, популяция выживет и в буду
щем даст потомство, будет сущест
вовать. К человеку иной подход. Ги
бель даже одного человека — это 
трагедия. И совершенно неприемлем 
такой прогноз, что на зараженных 
териториях половина населения вы
мрет, но остальные приспособятся и 
в целом люди могут здесь жить.

— А в области физиологии?
— Мы не занимаемся изыскания

ми в этой области. Но у нас есть 
данные об увеличении степени изме
нчивости некоторых морфологических 
показателей у раз ых групп живот
ных. Например, у мышевидных гры
зунов появляются различия в длине 
черепа. Увеличение изменчивости 
может быть показателем микроэво- 
люционных процессов, которые про
исходят в данной популяции. Мы 
можем  прогнозировать к каким пос
ледствиям эта изменчивость приве
дет. Вот такие данные, конечно с 
некоторой степенью допущенния, м о 
жно экстраполировать на человечес
кую популяцию, чем могут восполь
зоваться медики. Но не больше.

— Каков прогноз на изменения 
фауны зоны отчуждения ЧАЭС?

— По моему мнению, зона отчуж
дения, за исключением мест интен
сивного хозяйственного использова
ния, должна быть объявлена запо
ведником. Мы убедились в том, что 
наибольшие нарушения в природной 
среде производятся человеком, его 
хозяйственной деятельностью. А та
кже в том, что природа успешно 
справляется с отрицательным воэ 
действием радиации. Мы не можем 
ей помочь, но нужно хотя бы не ме
шать.

Что касается прогноза, то он до- 
вольно оптимистичен: угнетение ра- 
диацией популяции животных, за ис- 
ключением некоторых видов птиц, 
мы не предполагаем.

Интервью взял 
Валерий ПАЛЫЧ.

Фото (на 1 стр. ) В. САВРАНА.


